



emmaüs

EUROPE

PROVOCATEURS DE CHANGEMENT

Cher.es ami.es d'Emmaüs Europe,

En ce mois de février cela va faire un an, le 24, que la Russie a attaqué l'Ukraine et poursuit son invasion débutée en 2014.

A cette occasion, Emmanuel reviendra vers vous pour vous proposer des affiches présentant ce qui a été fait grâce aux dons collectés dans les Emmaüs.

Nos pensées vont toujours vers nos collègues ukrainiens et d'autant plus ce mois-ci. Ils nous prouvent comment tenir sur la durée, comment vivre et poursuivre son activité de solidarité, accueillir de mieux en mieux celles et ceux qui ont perdus leurs foyers et lutter contre tous les impérialismes, comme le font les Emmaüs du monde entier.

Avec eux continuons !

L'équipe d'Emmaüs Europe

## Séisme en Turquie et Syrie : comment agir ?

De nombreux groupes Emmaüs se sont tournés vers nous ces derniers jours pour dire qu'ils souhaitent aider les victimes du séisme. Emmaüs international (EI) propose de coordonner cette aide pour agir dans la durée. EI va agir en lien avec le groupe Emmaüs du Liban qui a des partenaires en Syrie, et avec le groupe du FIS-Emmaüs, en Bosnie-Herzégovine, qui est spécialisé dans l'aide humanitaire. Ce groupe a déjà envoyé une équipe en Turquie en vue d'y rester au moins une année et il fait partir plusieurs camions d'aide humanitaire par semaine. Si vous souhaitez contribuer à cette action, vous pouvez contacter **Grégoire Chauveau** : [g.chauveau@emmaus-international.org](mailto:g.chauveau@emmaus-international.org)

**Ou faire un virement** en précisant dans le motif « **URGENCE SEISME** » :

IBAN : **FR76 1027 8061 3700 0216 9560 166**

BIC : **CMCIFR2A**

Titulaire : **Emmaüs International Solidarité**

## Paroles d'Emmaüs

### Banques et pauvreté : comment éviter le cycle infernal ?



**Emmaüs France, en partenariat avec d'autres organisations françaises, vient de publier un manifeste pour une inclusion financière universelle.**

*En septembre 2021, l'inflation observée depuis l'été 2021 érodait le pouvoir d'achat et faisait craindre une dégradation de la situation financière des ménages, déjà fragilisée par la crise sanitaire. Porté par Emmaüs France, un collectif inter-associatif a formulé 16 recommandations pour une meilleure inclusion financière et un meilleur accès aux moyens de paiement et services bancaires indispensables, en y associant les personnes accompagnées.*

*Ce mois-ci nous rencontrons Thibaut Largeron, coordinateur du rapport pour Emmaüs, pour nous expliquer les enjeux et propositions autour de ces questions.*

### Pourquoi avez-vous décidé de vous attaquer à cette question en France ?

Le Mouvement Emmaüs est, en France, un acteur pionnier de l'inclusion financière. Nous avons inventé dès 1967 via les SOS Familles Emmaüs (SOS FE) le « microcrédit personnel accompagné », un dispositif qui sera repris par les pouvoirs publics dans les années 2000. Notre force : proposer ces avances sur fonds propres Emmaüs et hors du système bancaire classique, parfois à des personnes ayant une capacité de remboursement nulle mais pour lesquelles le financement d'un projet (achat d'un véhicule par exemple) leur permettra l'accès à l'emploi !

De même, les questions de budget et de dettes sont au cœur de l'activité des SOS FE : les bénévoles proposent depuis leur création un accompagnement et des conseils budgétaires aux ménages, équivalent des Points Conseil Budget, dispositif mis en place par l'Etat en 2018.

Plus globalement, les questions de finance éthique sont une des priorités du Mouvement, traversent tous les publics

que nous accueillons, et sont présentes à l'international : l'accès aux services bancaires des plus vulnérables, au crédit, à l'épargne... . Aujourd'hui, la financiarisation de nos sociétés et le système libéral capitaliste font que le modèle économique des banques repose sur l'exploitation des plus vulnérables : ceux et celles qui ont de petits revenus sont accablés de frais d'incidents bancaires, et ceux et celles qui sont en situation d'exclusion numérique sont couverts de frais, pour des services accessibles gratuitement en ligne... sans parler des investissements des banques dans les énergies fossiles !

Le Mouvement Emmaüs en France, via l'organisation nationale, est également membre de l'Observatoire de l'inclusion bancaire, présidé par le gouverneur de la Banque de France, sous l'égide du ministère des Finances. L'Observatoire réunit des représentants de l'ensemble des acteurs concernés (organismes publics, associations, banques). Il est l'organe central de mesure et de promotion de l'inclusion financière. Cela nous donne une légitimité de parole, et surtout, nous sommes attendus !

### Quand on parle d'inclusion financière, de quoi parle-t-on ?

Selon la Banque Mondiale, l'inclusion financière rend compte de la possibilité pour les individus et les entreprises d'accéder à toute une gamme de produits et de services financiers (transactions, paiements, épargne, crédit, assurance) [...]. Le rôle des banques est donc central dans ce processus, l'inclusion financière ne se limitant pas à l'accès à un compte, mais bien à une maîtrise plus globale des outils bancaires : épargne, accès au crédit, fonctionnement du compte, frais de tenue de compte ou d'incidents, etc. Le Manifeste pour une inclusion financière universelle porte l'ensemble de ces sujets, très variés. Nous souhaitons permettre l'accès aux moyens de paiement pour tous, comme par exemple les compagnes et compagnons sans titre de séjours, ou encore les demandeurs d'asile, qui en France n'ont pas accès à l'argent liquide. Nous voulons, comme beaucoup de groupes Emmaüs à travers le monde, favoriser l'accès au crédit pour les vulnérables, pour qu'ils puissent avoir accès à l'emploi et à leur autonomie. Nous agissons pour prévenir et éviter le surendettement, à travers des ateliers de sensibilisation au budget auprès de publics jeunes ou de sortants de prison, que nous voulons généraliser. Enfin, nous demandons une réforme de la tarification bancaire pour la rendre plus juste : comment peut-on tolérer que les frais d'incidents bancaires rapportent en France plus de 6,7 milliards d'euros aux banques, avec une marge de rentabilité moyenne de 86 %, tout cela sur le dos des plus pauvres ? Les SOS Familles Emmaüs voient chaque jour dans leur accompagnement comment s'est frais nourrissent la spirale du surendettement. Enfin, la dernière partie du Manifeste propose un zoom sur l'actualité liée à la crise en Ukraine.

[Lire la suite...](#)



## Zoom sur...

**Le premier Championnat de football Emmaüs pour la paix et les droits humains : à vos maillots !**

# Emmaus Football Cup for Peace and Human Rights

Srebrenica, Bosnia-Herzegovina  
27 – 30 July 2023



Crédits: Emmaüs Europe

Rendez-vous à Srebrenica, en Bosnie-Herzégovine du **27 au 30 juillet 2023** pour partager 4 jours autour du sport, des valeurs du Mouvement, et pour apprendre et tirer leçon de l'Histoire récente de la guerre civile et des massacres qu'elle a engendrés dans cette région de l'Europe.

Loin du capitalisme débridé et des droits humains foulés aux pieds par les grandes instances sportives internationales, ce premier tournoi de football (lui-aussi international !) d'Emmaüs sera l'occasion de célébrer l'amitié, l'entraide et la paix.

Les principales informations à retenir : ouvert à toutes et tous, le tournoi sera composé de 10 équipes de 8 joueurs (dont minimum 2 filles !), issu.es des groupes Emmaüs d'Europe. L'âge, qui n'est pas un critère, ne sera pas non plus un obstacle : quel que soit le nombre d'hivers que vous ayez vécus, vous êtes les bienvenu.es !

**Les équipes seront composées de personnes issues de deux pays, pour apprendre à se connaître, à communiquer, et dépasser les différences.**

Sur place, tous les frais sont pris en charge par le FIS-Emmaüs, en partenariat avec Emmaüs Europe. Seuls les frais de déplacement incomberont aux groupes.

Si votre groupe souhaite participer, mais fait face à des difficultés financières, n'hésitez pas à nous contacter (ci-dessous).

**Inscriptions ouvertes jusqu'au 31 mai, dans la limite des places disponibles**

[Inscription](#)

Pour plus d'information, n'hésitez pas à contacter [Emmanuel Rabourdin](#), d'Emmaüs Europe, et [Sabina Arnaut](#), du FIS-Emmaüs (Bosnie-Herzégovine).

Vous pouvez également contacter Emmanuel par téléphone au **+33 6 52 30 67 65**

N'oubliez pas que votre groupe devra aussi participer cette année à l'Assemblée européenne : pensez à répartir les participant.es à l'un et à l'autre évènement et à garder un budget pour participer à l'assemblée !

Attention : la Bosnie-Herzégovine ne fait pas partie de l'Union Européenne ni de l'Espace Schengen : en fonction de votre nationalité et de votre pays de résidence, veuillez-vous renseigner pour connaître les modalités d'entrée sur le territoire de Bosnie-Herzégovine.

## Mobilisations européennes :

### Pour un secteur textile soutenable d'ici 2030 !

A l'occasion de l'examen du projet de rapport du Parlement européen sur la stratégie de l'UE pour des textiles durables, RREUSE- le réseau européen du réemploi dont fait partie Emmaüs Europe, rappelle avec 6 organisations de la société civile les actions nécessaires pour faire de la stratégie textile un outil efficace pour faire évoluer le secteur vers la circularité ainsi que la durabilité environnementale et sociale.

Un document commun demande ainsi au Parlement européen d'agir et d'inclure les recommandations suivantes dans le rapport :

- Développer des exigences d'éco-conception ambitieuses
- S'attaquer à la surproduction mondiale
- Assurer une transition juste
- Garantir des pratiques d'achat plus équitables
- Permettre la transparence des chaînes d'approvisionnement
- Mettre en place une obligation d'exigence sociales et environnementales sur les chaînes d'approvisionnement de toutes les entreprises.
- Agir contre la mode ultra-rapide en ligne
- Mettre fin au "green and social washing »
- Mettre en œuvre une politique commerciale européenne qui récompense la durabilité
- Maximiser le réemploi local des textiles
- Éliminer progressivement les produits chimiques dangereux dans les textiles
- Garantir une production textile durable en Europe

Pour aller plus loin : lire la contribution complète (en anglais) : <https://rreuse.org/wp-content/uploads/2023/01/textile-2023-wish-list.pdf>

## Solidarités

### Transports solidaires



Les compagnons d'Emmaüs Rzeszow (Pologne) devant un camion de matériel humanitaire à destination de Nasha Khata (Ukraine), le 6 décembre 2022.

Crédits : Emmaüs Rzeszow

En 2022, les groupes Emmaüs ont envoyé 117 transports de solidarité vers nos groupes présents en Europe de l'Est, soit 27 transports de plus qu'en 2021. Ce regain spectaculaire s'explique essentiellement par l'envoi de matériel humanitaire au profit de nos deux groupes présents en Ukraine. Cela peut également s'expliquer par la reprise des échanges et des rencontres, après une période Covid d'un an et demi, qui aura eu un réel impact sur ce programme de solidarité.

Un énorme merci pour votre implication et votre soutien, qui permet aux groupes d'Europe de l'Est de maintenir leurs activités !

Pour 2023, les besoins de nos groupes ne faiblissent pas ! Bien au-delà d'une solidarité matérielle classique, les transports de solidarité permettent à chaque groupes receveurs de faire vivre et donner une activité à leur communauté, et servent de moyen pour mener à bien leurs actions sociales.

Si votre groupe souhaite se lancer pour aller par ce biais à la rencontre des autres groupes d'Europe, n'hésitez pas à contacter Emmanuel. Vous pouvez également vous renseigner auprès des groupes moteurs de ce programme : ils vous raconteront mieux que nous ce que cela leur apporte !

Consulter le guide des transports : [https://emmaus-europe.org/wp-content/uploads/2021/05/FR\\_GUIDE-TRANSPORTS\\_Lecture-ecran.pdf](https://emmaus-europe.org/wp-content/uploads/2021/05/FR_GUIDE-TRANSPORTS_Lecture-ecran.pdf)

## Des nouvelles chez Emmaüs Europe !



L'équipe est très heureuse d'accueillir Camille Bellanger en tant que Chargée de Plaidoyer et de sensibilisation. Certain.es d'entre vous ont déjà croisé son dynamisme lors de la Conférence Migration à Bruxelles en décembre et elle a pris officiellement son poste début février. « Malgré » son jeune âge elle a déjà une riche expérience en stratégies de plaidoyer et de communication et est très

engagée pour une écologie sociale :  
bienvenue Camille !

Pour la contacter :

[camille.bellanger@emmaus-europe.org](mailto:camille.bellanger@emmaus-europe.org)

## Merci Tsiry !

Nous remercions Tsiry Andrianandrasana, qui nous a rejoint en tant que stagiaire communication mi-janvier et restera jusqu'en juin pour renforcer notre équipe pendant la préparation de l'assemblée européenne. Sans elle, vous ne pourriez pas recevoir ni lire cette lettre d'information !



Copyright © 2022 Emmaüs Europe, Tous droits réservés.

**Emmaüs Europe**  
47 avenue de la Résistance  
93100 Montreuil  
[contact@emmaus-europe.org](mailto:contact@emmaus-europe.org)  
[Site internet](#)

[Se désinscrire de cette liste.](#)

This email was sent to <<Email Address>>  
[why did I get this?](#) [unsubscribe from this list](#) [update subscription preferences](#)  
Emmaus Europe · 47 avenue de la résistance · Montreuil 93100 · France